
 
 

 
 

 
  

C O N S E J O  D E  F A C U L T A D  
 

Sesión ordinaria del 27 de enero 2014 
 

Preside: Sra. Decana, Prof. María Eugenia Góngora 
 

Asisten: Vicedecana de la Facultad, Prof. María Eugenia Horvitz V. 
Director Académico, Prof. Alejandro Ramírez 
Director de la Escuela de Pregrado, Prof. Ulises Cárcamo 
Director de Extensión y Comunicaciones, Prof. Eugenio Chahuán 
Directora de Relaciones Internacionales, Prof. Margarita Iglesias 
Director de Investigación, Prof. Guillermo Soto 
Directores, Profesores Horst Nitschack, Guido Vallejos, Iñigo Álvarez, Marcela 
Zedán, Miguel Castillo, Ana María Tapia, Claudia Zapata, Susana Serra. 
Consejeros, profesores: Alejandra Vega, Carlos Contreras,  
Representantes de Estudiantes Pregrado: Cristóbal Portales 
Representantes de Estudiantes Postgrado: Pablo Contreras Kallens. 
 

Asisten en calidad de invitados: 
Secretario de Estudios, Prof. Manuel Hernández 
Director Económico y Administrativo, Sr. Felipe Lagos 
Director Programa de Educación Continua, Sr. Iván Páez 
Directora Estudiantil, Sra. Carla Peñaloza 
Director Programa de Doctorado en Estudios Latinoamericanos, profesor José 
Luis Martínez. 
 

Asiste en representación del Director de la Escuela de Postgrado, su subdirector, 
profesor Daniel Muñoz, de la Directora del Centro de Estudios de Género y 
Cultura, la profesora Margarita Iglesias, del Director del Departamento de 
Estudios Pedagógicos, la subdirectora, profesora Leonora Reyes, del Director del 
Centro de Estudios Griegos, Bizantinos y Neohelénicos, el profesor Roberto 
Quiroz. 
 

Presentaron excusas los profesores Eduardo Thomas, Carlos Ruíz, Pilar Errázuriz, 
Raúl Villarroel, Ernesto Águila, Miguel Castillo. Los Consejeros: Darcie Doll, 
Bernardo González, Sergio Grez. La Senadora, profesora Kemy Oyarzún. 

 
Se inicia la sesión a las 15:00 horas. 

 

Tabla: 
1. Acta de Sesión Ordinaria de Consejo de Facultad de fecha 08 de noviembre 2013 
2. Nombramientos Académicos 
3. Cuentas 
4. Presentación del Presupuesto de la Facultad 2014  
5.  Informe de la Dirección de Investigación 
6. Discusión del Plan de Desarrollo del Doctorado en Estudios Latinoamericanos 
7. Presentación de Nuevos Reglamentos de Programas de Postgrado 
8. Integrantes de la Comisión de Calificación Académica para la ratificación del 

Consejo 
9. Varios. 

 
 
 

UNIVERSIDAD DE CHILE 
FACULTAD DE FILOSOFIA Y HUMANIDADES 

DECANATO 

 



 

1. Acta de Sesión Ordinaria de Consejo de Facultad de fecha 08 de noviembre 2013 

La Decana pide al Consejo pronunciarse sobre el Acta de la sesión ordinaria anterior. 
El Acta se aprueba por unanimidad. 

2. Nombramientos Académicos 

La Decana solicita al Consejo analizar los nombramientos de los siguientes 
académicos (as) 

DEPARTAMENTO DE FILOSOFÍA 

 
- Claudia Valentina Gutiérrez Olivares 

Académica – Jornada Completa 
Profesora Asistente – Carrera Ordinaria 
Grado 08º ESU Contrata 
 
(Compromiso Concurso CONICYT Inserción de Capital Humano avanzado en la 
Academia). 
 

- Carola Andrea Leiva Vega 
Académica - 24 horas Semanales 
Instructora – Carrera Ordinaria 
Grado 10º ESU Contrata 
 
(La Comisión de Evaluación de la Facultad aprobó el ascenso de jerarquía con 
Resolución Nº 17 de fecha 27 de noviembre de 2013). 
 

- Juan Sebastián Castillo Sandoval 
Académico – 21 Horas Semanales 
Instructor Adjunto 
Grado 10º ESU Contrata 
 
(Prestaba servicios a honorarios en el Departamento). 
 
El Consejo aprueba los nombramientos. 

 

3. Cuentas: 

La Decana ofrece la palabra a los miembros del Consejo que deseen entregar 
cuentas: El Director Académico , profesor Alejandro Ramírez anuncia que como se 
había decidido con respecto a parte del incremento de los fondos recibidos por la 
Facultad, entre junio y julio se puso en ejecución el otorgamiento de becas, 
pasantías y participación de los académicos en congresos . El próximo concurso para 
la asistencia a congresos se realizará en marzo. 

Subdirector Escuela de Postgrado, profesor Daniel Muñoz 

El Profesor Daniel Muñoz sub director de la Escuela de Postgrado plantea que este 
año hubo más estudiantes matriculados en la primera etapa de matrículas que el 
año anterior – pasó de 9 a 64-. El próximo periodo se abrirá en marzo. La versión 
atrasada del Anuario de postgrado ya está lista para su publicación y nuestros estudiantes 

han indicado su interés en recibir  una versión 2014 digital de acceso en línea. La situación 
producida con CONICYT y algunos estudiantes de magister demostró  que existía un 
Agencia de cobranzas privilegiando los pagos sin interesarse por la calidad de los 
resultados de la investigación. 



 

 

También registra avances en las siguientes áreas de gestión académica. Estos 
incluyen el mejoramiento del seguimiento de los estudiantes de postgrado mediante 
la elaboración de bases de datos de estudiantes actuales, base de datos histórica 
(desde 2010) y de datos de procesos académicos. Se da cuenta, además, de la 
implementación de mejoras tecnológicas en la administración de los siguientes 
procesos académicos, a saber: postulación en línea, oferta académica, programas de 
curso y catálogo de asignaturas, inscripción en línea, notas en línea y U-Cursos.  A 
estas se agrega la reciente decisión de Facultad de implantar U-Campus como 
herramienta de monitoreo y seguimiento de nuestros estudiantes de postgrado. 

 

Secretaría de Estudios: 

El Secretario de Estudios, profesor Manuel Hernández informa de los ingresos a 
primer año de las carreras dependientes de las licenciaturas: 

Anexo 1. 

El profesor Alejandro Ramírez expresa que sería importante que la información se 
entregara comparándola con la del año 2013. 

La profesora Leonora Reyes, en representación del Director del Departamento de 
Estudios Pedagógicos, informa que se llevaron a cabo Jornadas Académicas para 
poner en marcha las innovaciones curriculares en 2014. Por otra parte, se presentó 
el Magíster en Didáctica para que comience a operar en 2014. Se han celebrado los 
20 años del DEP en un evento central en octubre- noviembre.  

El Director del PEC, señor Iván Páez, entrega una cuenta de las actividades 
recientemente realizadas: Durante los últimos meses se ampliado 
considerablemente la capacitación y actualización de profesores En este mes de 
enero las Jornadas incluyeron 670 profesores, y los cursos a distancia atendieron 
900 profesores, a través de diplomados en Pudahuel, San Ramón, Recoleta, 
Providencia, Chonchi, Antofagasta Maipú, San Joaquín, Iquique. Se agregan un 
Postítulo en Lenguaje y un diplomado en Derechos Humanos y Educación. También 
se ha hecho un curso a distancia con México, y habrá una visita institucional a China 
dirigida por la Decana. 

La Decana, profesora María Eugenia Góngora expresa que la Comisión que debe 
decidir sobre el otorgamiento del AUCAI ha finalizado el trabajo y se enviaron los 
antecedentes a los directores (as). Recuerda que se está implementando el sistema 
de inscripción de los estudiantes y de las asignaturas en pre y posgrado, y como se 
sabe hemos trabajado con la Facultad de Ciencias Físicas, también contamos con un 
profesional en la Secretaria de Estudios. De este modo podremos reemplazar los 
procedimientos artesanales. 

El proceso de innovación curricular ha avanzado de manera distinta en los 
Departamentos, recién Leonora nos informaba que en el DEP está funcionando. 

Debemos felicitarnos de haber actuado rápidamente en relación a los becados de 
CONICYT, yo mandé una carta y lo había hecho el profesor Hidalgo por la red 
Humaniora. Asimismo, el Director del Posgrado de la Universidad, profesor Daniel 
Wolff logró que Vicepresidente del Consejo de Rectores reclamara por esta 
situación.  

 



4.- Presentación del Presupuesto la Facultad para el año 2014 

La Decana ofrece la palabra al Director Económico de la Facultad, señor Felipe Lagos, 
informa que conforme a lo contemplado en la respectiva tabla, hace una 
presentación sobre la ejecución presupuestaria del año 2013 de la Facultad, así 
como respecto al presupuesto de este organismo para el período 2014, propuesta 
que fue aprobada por unanimidad por todos los miembros del Consejo. Lo expuesto, 
se encuentra en anexo de la presente Acta. 

Anexo 2. 

A propósito de la presentación del Presupuesto, el representante de los estudiantes 
de postgrado considera que el haber aumentado el arancel en 5% ha ayudado 
fundamentalmente al pago de la deuda de la Facultad. En el mismo sentido, el 
subdirector de la Escuela de Postgrado plantea que hay un aporte de los aranceles 
de postgrado en ese sentido. El Director Económico expresa que los aranceles 
juegan un efecto positivo, pero el poder pagar en estos 3 años la deuda de cerca de 
900 millones ha sido por la cooperación de múltiples iniciativas como se expresa en 
los datos entregados, particularmente iniciativas del PEC, extensión y el manejo de 
las finanzas considerando las posibilidades reales. En el mismo sentido interviene la 
Decana y la profesora Margarita Iglesias. Por su parte, la profesora Alejandra Vega 
pregunta cuando se tendrá el informe financiero sobre el posgrado que viene 
prometiéndose. El Profesor Alejandro Ramírez informa que se espera que la 
Comisión lo entregue a finales de este mes 

5. Informe de la Dirección de Investigación 

El profesor Guillermo Soto, presenta un informe acerca de la productividad de los 
académicos y de los proyectos de investigación registrados por esta Dirección. 

Anexo 3. 

La mayor parte de los académicos que intervienen consideran que ha habido 
adelantos en la productividad. La profesora Claudia Zapata y el profesor José Luis 
Martínez piensan que sería una buena iniciativa central que los académicos 
pudieran optar a un año sabático. La Directora del Departamento de Ciencias 
Históricas, profesora Isabel Torres, expresa que hay inquietud sobre la carga 
académica planteada en el Informe del la Iniciativa Bicentenario. El profesor Ramírez 
aclara que se trata de una propuesta general. La profesora Alejandra Vega dice que 
hay interés en la Facultad por discutir la carga académica, sería importante que el 
Bicentenario elabore un informe. Se aprueba plantear esta necesidad a la Iniciativa 
Bicentenario 

6. Discusión del Plan de Desarrollo del Doctorado en Estudios Latinoamericanos 

El Profesor José Luis Martínez presenta el Proyecto como parte del desarrollo 
estratégico de la Facultad y de la iniciativa Bicentenario. Se trata de posicionar el 
Programa Nacional e internacionalmente, atrayendo académicos y estudiantes, 
considerando que se ha desarrollado una política de vinculación con el medio con 
nuevos programas formativos para incidir en los debates nacionales aportando con 
un pensamiento crítico e integrador También nuestra vocación fomentar la 
Interdisciplinaridad junto a tratar una internacionalización que produzca un trabajo 
a nivel latinoamericano. Hay que fomentar los proyectos comunes de investigación. 
La Directora del Departamento Ciencias Históricas, expresa que no tiene críticas al 
Programa, el problema es analizar las relaciones entre Centros y Departamentos. Se 
hace necesario tomar una decisión general. El profesor Martínez plantea que este 
Proyecto corresponde al desarrollo del Centro y se trata de impulsar sus objetivos. 
Según el profesor Ramírez debe haber un plan más transversal. En el mismo sentido, 
el profesor Soto piensa que debiera gestionarlo la Escuela de Postgrado, 
ateniéndose al PDI de la Facultad. La profesora Claudia Zapata argumenta que 



debiera ser un plan de desarrollo de la Escuela de Postgrado. El subdirector de la 
Escuela de Postgrado dice que con una debida interacción se podría hacer un 
esfuerzo común sobre todo en lo referente a la internacionalización. La Decana 
piensa que puede haber dificultades en el financiamiento, pero se podrá buscar 
apoyo en el Bicentenario y en otros lugares que ha explorado el CECLA. En todo caso 
la Facultad puede comprometerse a buscar otros fondos. 

Mayores elementos, ver Anexo 4. 

7. Presentación de Nuevos Reglamentos de Programas de Postgrado 

El subdirector de la Escuela de Postgrado, profesor Daniel Muñoz, presenta los 
nuevos reglamentos del Programa de Doctorado en Historia con menciones, 
Magíster en Historia y Doctorado en Filosofía con menciones, que se han reformado 
considerando el nuevo Reglamento de Postgrado de la Universidad.  Esta revisión va 
facilitar el trabajo de toda la Universidad.  

Anexo 5. 

El Consejo aprueba las modificaciones 

 
8. Integrantes de la Comisión de Calificación Académica para la ratificación del 

Consejo 

La señora Decana solicita al Consejo analizar los nombramientos de los siguientes 
académicos (as) para la Comisión de Calificación Académica, cuyo proceso se iniciará 
el próximo 10 de marzo, para los períodos 2011-2012. En esta ocasión se calificarán 
los profesores Titulares y Adjuntos, por los períodos 2009-2012. Los nuevos 
integrantes son: Carlos Ossandón, Silvia Vyhmeister, Juan Cáceres y Cristián Montes, 
como miembros titulares y, Cristián Guerrero y Zulema Serrano, como miembros 
suplentes. 

El Consejo aprueba la designación de los académicos. 

9.  Varios. 

No hubo varios. 

 
 
Se da término a la sesión, a las 18:00 horas. 
 
 
 
 

MARÍA EUGENIA HORVITZ VÁSQUEZ 
VICEDECANA 

SECRETARIA CONSEJO 

 
 
 
 
 



A N E X O S: 
 

Anexo 1 
 
 

3. Cuentas: 
Informe Secretario de Estudios 

 

Informe de matrículas alumnos nuevos 2014 

Se presenta el siguiente cuadro resumen de matrículas alumnos nuevos 

 

 

Ingreso 
Convocados 

PSU 
Matriculados 

PSU SIPEE Deportista Extranjero BEA Total LE LAE Total Renuncias Total 

Filosofía 90 63 0 0 0 0 63 15 0 78 2 76 

Historia 100 85 9 1 0 3 98 4 6 108 2 106 

Inglesa 88 79 1 1 1 2 84 6 8 98 0 98 

Hispánica 110 96 2 0 0 2 100 12 8 120 0 120 

PSU 388 323 12 2 1 7 345 37 22 404 4 400 

Pedagogía 125 109 
    

109 0 0 109 2 107 

Total 
nuevo 

ingreso 513 432 12 2 1 7 454 37 22 513 6 507 
 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

Luego se revisa el siguiente cuadro correspondiente a observaciones al comportamiento de los postulantes a nuestras licenciaturas. 

 

 

Ingreso Matriculados Femenino Masculino 
Reg. 

Metrop. Provincia Mun PP P Sub S/Inf Etnia No 
1 

Pref. 
2 

Pref. 
3 

Pref. 
4 

Pref. Otra 

Filosofía 76 25 51 66 10 18 19 25 14 10 66 51 17 5 3 0 

Historia 106 40 66 87 19 36 32 23 15 17 89 73 24 5 4 0 

Inglesa 98 57 41 83 15 30 17 31 20 5 93 64 28 4 2 0 

Hispánica 120 64 56 97 23 44 20 41 15 12 108 99 12 8 1 0 

PSU 400 186 214 333 67 128 88 120 64 44 356 287 81 22 10 0 

Pedagogía 107 62 45 100 7 27 11 53 18 8 99 0 0 0 0 109 

Total 
General 507 248 259 433 74 155 99 173 82 52 455 287 81 22 10 109 

 

 

Ingreso PSU >700 PSU>650 PSU>650 

Filosofía 9 22 45 

Historia 15 75 16 

Inglesa 6 23 68 

Hispánica 16 50 57 

PSU 46 170 186 

Pedagogía 0 0 0 

Total General 46 170 186 



  

 

 

 

 

Av. Ignacio Carrera Pinto 1025. Ñuñoa – Teléfono 29787006 – 29787001 – FAX 29787184 

 

 
 
 
 

 

Anexo 2 
 

4. Presentación del Presupuesto de la Facultad 2014 
 

 
 
 

C E R T I F I C A D O 
 
 
 

Certifico que, en sesión ordinaria de fecha 27 de enero 2014, el Consejo de Facultad de 

la Facultad de Filosofía y Humanidades, acordó aprobar, por unanimidad, el 

presupuesto para el año 2014. 

 
 
 
 

C E R T I F I C A D O 
 
 

Certifico que, en sesión ordinaria de fecha 27 de enero 2014, el Consejo de Facultad de 

la Facultad de Filosofía y Humanidades, acordó aprobar, por unanimidad, el 

presupuesto para el año 2014 para la Administración del Campus Juan Gómez Millas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


